



Universidad Veracruzana

Ciencias de la salud

Programa Universitario de Educación Inclusiva

Región Poza Rica-Tuxpan

2º INFORME DE LABORES **2022-2023**

Por una transformación integral

Mtra. Isnarda Cruz casanova

Coordinadora del PUEI - CENDHIU

25 de Octubre del 2023

“Lis de Veracruz: Arte, Ciencia, Luz”



Universidad Veracruzana

Dr. Martín Gerardo Aguilar Sánchez
Rector

Dra. Liliana Cuervo López
Vice Rectora

Dr. Jorge Sanchez -Mejorada Fernández
Coordinador CeNDHIU

Mtra. Nayheli Grajales Méndez
Secretaría de Administración y Finanzas

Mtro. César E. Martínez Sánchez
Secretario Académico

Sub-apartado

Mtra.Isnarda Cruz Casanova
Coordinadora

Datos de contacto
Blvd. Adolfo Ruiz Cortines #306
(entre Justo Sierra y Cedro)
Col. Obras Sociales.
C.P. 93240.

Teléfono
01 782 82 41540

Conmutador
41104
isncruz@uv.mx

www.uv.mx

Índice

Programa Universitario de Educación Inclusiva	¡Error! Marcador no definido.
“Actulización del Padrón del PUEI”	¡Error! Marcador no definido.
“Atenciones a estudiantes en condición de discapacidad”	¡Error! Marcador no definido.
“Foro Interncional de Inclusión en Educación Superior”	¡Error! Marcador no definido.
Valoración a estudiante con trastorno del espectro autista.....	¡Error! Marcador no definido.

Programa Universitario de Educación Inclusiva

Eje 1 Derechos Humanos

Tema 1.3 Igualdad sustantiva, Inclusión y no discriminación.

El Programa Universitario de Educación Inclusiva (PUEI) tiene como objetivo facilitar la accesibilidad e inclusión de los alumnos viviendo en situación de discapacidad a la oferta académica y cultural de que disponga la UV, teniendo como pilar fundamental garantizar la igualdad de derechos y oportunidades para todo el alumnado universitario.

Actualización del padrón de registro de estudiantes en condición de discapacidad

En la Región de Poza Rica Tuxpan a partir de los avances alcanzados en el periodo anterior se ha continuado con las acciones encaminadas a la atención de estudiantes en condición de discapacidad así como las que correspondan para alcanzar una cultura de la inclusión en toda la comunidad universitaria. Para dicho efecto en este periodo se ha concretado la estructura de docentes enlaces en cada una de las Facultades de la Región, así como de los estudiantes enlaces.

Así mismo se les solicitó a los enlaces de PUEI y directivos de las facultades se informara de los y las estudiantes en condición de discapacidad y sus necesidades detectadas para incorporarlas a el directorio de estudiantes de la región al programa de trabajo del PUEI.

A la fecha se han sumado estudiantes de Psicología, Ciencias químicas, ciencias biológicas, Idiomas, SEA, UVI Huasteca y UVI Totonicapan.

Se registró y dio seguimiento a los estudiantes en condición de discapacidad detectados y diagnosticados así como a los estudiantes de nuevo ingreso.

Obteniendo con lo anterior:

Estudiantes en condición de discapacidad Sept. 2022 – Agosto 2023	ENLACES DOCENTES DE FACULTAD	ENLACES ESTUDIANTES
29	21	17

De las condiciones de los estudiantes en condición de discapacidad se tiene que:

Motriz	Visual	Intelectual	Múltiple	Psicosocial	Lenguaje	Total
7	7	1	2	10	2	29

CATEGORIA	Artes	Económico - Administrativa	Humanidades	Ciencias de la Salud	Técnica	Biológico - Agropecuario	SEA
Auditiva - Intelectual						1	
Auditiva - Psicosocial		1					
Auditivo - Visual			1			1	
Lenguaje					1		1
Motriz		1	1	3	1		1
Psicosocial	3	3	1	1		1	
Visual		2	1	1	2		

Atención a estudiantes en condición de discapacidad :

Se realizaron 3 reuniones con académicos de la Facultad de Psicología en atención a las adecuaciones curriculares y de acceso pertinentes a estudiantes en condición de discapacidad visual y motriz. Considerando en ello a los docentes que les darían en los semestres a estos estudiantes acordando las adecuaciones pertinentes.

Se ha dado seguimiento a las solicitudes de las estudiantes en condición de discapacidad motriz que han solicitado las adecuaciones de acceso a su derecho de educación compartiendo espacios en la DES de ciencias de la salud. Logrando en los dos semestres que se han solicitado respuesta favorable a 2 de tres solicitudes de apoyo por acceso a aulas.

Se dio seguimiento a la solicitud de cambio de región de una estudiante en condición de discapacidad visual, misma que ya se encuentra en la región Xalapa después de haber cumplido con los requisitos administrativos.

Se atendió a la comunidad universitaria de la Unidad de Artes estudiantes, directivos regionales y estatales personal docente regional y estatal, administrativo y técnico – manual

en la atención a estudiantes en condición del espectro autista, así mismo se realizaron las entrevistas pertinentes con las madres de los estudiantes para conocer las necesidades y poder realizar las adecuaciones de acceso pertinentes en cada uno de los casos.

Se realizaron 2 charlas de sensibilización a docentes de la DES de Ciencias Biológico – agropecuarias para la atención a estudiantes en condición de discapacidad, visual, auditiva y en condición del espectro autista, considerando a otros estudiantes que presentan características específicas de aprendizaje, así como a los que se han detectado con alguna condición de discapacidad psicosocial como ansiedad o depresión en reuniones con los docentes se solicitó que externaron dudas e inquietudes, así como se sugirieron las estrategias para los casos que fueron expuestos.

Se realizaron las entrevistas a los estudiantes de la misma DES para conocer sus avances y necesidades visitándolos en dos momentos durante este periodo Sept. 2022 – Agosto 2023.

Se realizaron 2 charlas de sensibilización a la facultad de Contaduría Tuxpan ante estudiantes en condición del espectro autista para las consideraciones importantes ante las conductas disruptivas que los estudiantes dentro de esta condición pueden llegar a presentar.

Se realizó la entrevista con el estudiante en condición de discapacidad así como la atención de soporte emocional y la entrevista a la madre para favorecer sus necesidades en la trayectoria universitaria.

Se apoyo a la defensoría de los derechos universitarios para la atención en los casos con perspectiva de inclusión que han sido manifestados en esta región y en la región de Veracruz.

Se realizó la detección y diagnóstico de un estudiante en condición del espectro autista en la misma Facultad ingresándolo al programa del PUEI.

Se realizó la Charla de “ Diversidad y Derecho humanos a los docentes de la Facultad de Ciencias Químicas”. Atendiendo a un total de 41 Académicos.

Se participó en la mesa redonda de la Coordinación del área de formación básica regional “Sustentabilidad, interculturalidad e Inclusión en el superior desde una mirada critica”.

Se participó en el Foro Regional del Observatorio Oracle “Una cultura hacia la equidad y la no discriminación de grupos vulnerables”.

Charlas	13	
Foros	3	
Asesorías	16	16
Reuniones enlaces	4	21
Charlas Virtuales	4 Naturalmente Universitario 2 Cendhiu Pozarica - Tuxpan	
Talleres	2	

Se atendieron estudiantes en condición de consumo de sustancias en la Región mismos que fueron canalizados a atención pertinente y apoyados para seguimiento de su rehabilitación acompañando a los padres y a las autoridades de Facultad para el manejo de los estudiantes.

Se colaboró con la Facultad de Medicina y Nutrición de la región Veracruz en la capacitación docente en torno a la atención de estudiantes en condición del espectro autista atendiendo a un total de 56 docentes de la Región

ESTUDIANTES	PERSONAL DOCENTE / TÉCNICO Y MANUAL	CONDICIONES
12	81 Región Poza Rica – Tuxpan 56 Región Veracruz	AUTISMO MOTRIZ VISUAL AUDITIVO CONSUMO DE SUSTANCIAS

Se realizaron actividades de sensibilización a los estudiantes de la facultad de psicología ante la integración una compañera en condición de discapacidad visual, se le asignó un estudiante sombra para poder apoyarla en la adaptación a su entorno académico, así como la canalización a acompañamiento psicológico por parte de la misma facultad.

El 15 de Octubre se realizó un taller en conmemoración del día del Bastón blanco en la Facultad de psicología dirigido a estudiantes.

Se realizaron charlas de sensibilización a la comunidad de manera virtual a través del Facebook del PUEI regional y del Programa de CEnDHIU Naturalmente Universitario con la participación del Dr. Jorge Sánchez Mejorada Fernández Coordinador Estatal de Cendhiu y la Dra. Laura Urbina Sánchez Coordinadora. Regional de Cendhiu

Algunas de las charlas que se dieron fueron “ A que nos referimos cuando hablamos del Espectro Autista” “Visibilizando la Inclusión” “Promoviendo la salud y la Inclusión “entre otros llegando a un total de 1627 visualizaciones en estos programas vía Facebook, contando con la asistencia de los estudiantes y enlaces de las facultades a través de las aulas hibridas, así como público en general.

Se atendieron casos específicos de las necesidades de los estudiantes en condición de discapacidad, en la DES de Ciencias biológicas y agropecuarias se atendieron de seguimiento a 4 estudiantes en condición de discapacidad .

Se reportó la capacitación del Director de la Unidad de servicios bibliotecarios en el Programa NVDA para su instalación en dos equipos de la misma para el apoyo a estudiantes en condición de discapacidad visual, así mismo se registra la existencia de un libro en gran formato y 9 títulos transliterados en Braille y 18 volúmenes de estos.

Continuando con la detección a estudiantes en condición de discapacidad, este ciclo escolar Sept. 2023 – Enero 2024 ingresaron en esta región 7 estudiantes detectados desde la DGAE que pasaron su examen de ingreso a la Universidad en nuestra región. La detección ha continuado y progresando en esta cultura de la inclusión en diversas facultades las enlaces y el sistema de tutorías ya ha detectado estudiantes que pudieran estar dentro de alguna condición, por lo que a partir del mes de agosto se agenda para las entrevistas individuales.

En el mismo mes de Agosto las autoridades Universitarias Regionales Dra. Liliana Cuervo López Vice rectora de la Región Poza Rica – Tuxpan, Mtro. César E. Martínez Sánchez Secretario Académico Regional, Mtra. Nayheli Grajales Méndez Secretaria de Finanzas así como docentes y estudiantes enlaces les dieron la bienvenida al ciclo escolar actual a todas y

todos los estudiantes en condición de discapacidad retirando que “ la inclusión es una tarea de todos”.

Foro Internacional de Inclusión en Educación Superior :

En el mes de Noviembre 23 y 24 del 2023 se llevó a cabo el III Foro Internacional de Educación Inclusiva de la Universidad Veracruzana en donde a través de conferencias, talleres y mesas de trabajo se compartieron los avances en torno a la inclusión a nivel superior.



Se realizó en el marco del mismo Foro el taller : Estrategias para la atención de personas en condiciones del espectro autista” en línea así como: “Creación de contenidos digitales accesibles” presencial para esta región.

Cerrando con el anuncio de que el IV FIIES se asigna la Sede para nuestra Región de Poza Rica – Tuxpan, mismo que ya se ha trabajado a nivel de las 5 regiones y se presenta para este 23 y 24 de octubre contando con las autoridades universitarias estatales y locales, así como el apoyo de la Coordinación de tutorías.

Reunión enlaces PUEI Regionales

Se han realizado 3 reuniones de trabajo con enlaces de facultad a nivel regional , 5 reuniones virtuales con coordinadoras regionales y el Coordinador estatal de Cendhiu 2 reuniones de trabajo presenciales una reunión de trabajo con la Red Universitaria de Educación Inclusiva con la finalidad de evaluar los avances del programa de trabajo así como considerar las acciones pertinentes en el ciclo actual de trabajo.

El día 14 de febrero del 2023 se realizó reunión de trabajo de enlaces PUEI regionales, con el coordinador Estatal de Cendhiu, Dr. Jorge Sánchez- Mejorada Fernández y la coordinadora regional, Mtra. Isnarda Cruz Casanova para presentar el Programa de trabajo y tomar

acuerdos de dirección de la comisión. Esta reunión se llevó a cabo de manera presencial Contando con la presencia de 19 académicos, 2 hombre y 17 mujeres.

Se presentaron 4 propuestas ante el Rector y las autoridades Regionales para la consecución y mejoramiento de las condiciones de atención a la población dentro de las condiciones de discapacidad de la Región.

En total como se aprecia el Programa Universitario de Educación Inclusiva de la Universidad Veracruzana Región Poza Rica- Tuxpan ha impactado en un total de 2067 personas de la población universitaria con charlas, foros, atenciones, talleres y reuniones de trabajo en el periodo Septiembre 2022 – Agosto 2023.

Numeralia PUEI	Publico General	Docentes		Alumnos		Prestadores de Servicio		Total, por tipo de Evento	
		Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres
Charlas	950	10						960	
		3	7					3	7
Talleres	5	73 / 56		27				156	
		25	48	9	18			34	66
Atenciones		16		31		8		55	
		4	12	9	22	7	1	20	35
Foros	698	23						721	
		4	19					4	19
Reuniones		165				10		175	
		60	105			10		70	105
Total, por tipo Publico	1704	287		58		18		2067	
		96	191	18	40	17	1		

“Lis de Veracruz: Arte, Ciencia, Luz”

www.uv.mx/pozarica

